

## La Conquista de México.

En el año de 1517 cuando los españoles se encontraban ya establecidos, en Cuba, el gobernador DIEGO VELÁZQUEZ organizo una expedición al mando de FRANCISCO HERNÁNDEZ DE CÓRDOBA, que llego hasta catoche en las costas de Península de Yucatán. Fue el primer grupo de Europeos que arribo a las tierras mexicanas y sustituyo en escaramuzas con indios que se supone pertenecían al alguna tribu maya. El jefe de este grupo murió a consecuencia de las heridas recibidas entonces.

Al año siguiente, un sobrino del gobernador velázquez, juan de grijalva., exploró las costas del Golfo de México , descubriendo el río que hoy lleva su nombre y llegando hasta san Juan de Ulúa. Salieron a su encuentro con los indios con los que trocó cuentas de vidrio y otras baratijas por pepitas de Oro. El relato que hizo a su regreso de Cuba animo a Cortés a preparar la tercera expedición de aquellas tierras, de acuerdo con el gobernador. Pero enterado de que esto empezaba a desconfiar su lealtad, se desentendió de él, zarpando de La Habana por su cuenta el 18 de febrero de 1519, lo cual introdujo a escondidas su propia nave. Y de esta manera se inicio la conquista de las tierras dominadas por los aztecas, con 11 naves equipadas por 508 soldados de infantería españolas, 32 arqueros, 13 mosqueteros,16 caballos y 200 cargadores cubanos.

Desembarco en la isla de Cozumel y allí fue recibido junto con el grupo de dios por el español jerónimo DE AGUILAR, que llevaba 8 años viviendo entre los mayas y había formado parte de la expedición que arribo a las tierras de México; este español resultó muy útil al conquistador por sus conocimientos de la lengua maya. Cortés siguió adelante y en Tabasco recibió los primeros obsequios de los indígenas, entre ellos el de veinte doncellas. Una de ellas, MALITZIN o MALINCHE (llamada Marina después de el bautismo) fue una de las primeras interpretes cuyo número registra la historia, ya conocía igualmente maya y el *nahualt*, lengua de los aztecas. Por ese motivo fue desde ese momento compañera inseparable e insustituible del Capitán español. En San Juan de Ulúa desembarcó Cortés con quinientos soldados. Desde allí hizo transmitir a Moctezuma, emperador de los aztecas, una solicitud que impedía permiso para entrar hasta a la Capital. Mientras aguardaba respuesta, puso los cimientos de la actual Veracruz.

En realidad, los españoles dieron entonces del imperio mexicano a un estado que carecía de una verdadera unidad. El emperador azteca combatía desde Tenochtitlan una especie de Alianza con los reyes de Texcoco y Tacuba, pero su dominio eran muy relativo y algunos de aquellos pueblos vieron en el conquistador una posible ayuda contra un predominio con el que no estaban muy de acuerdo. El caudillo de Zempoala, que hallaba ocupada por totonacas, pidió auxilio a Cortés, y este se dirigió a esa ciudad supo que el gobernador Velázquez había sido nombrado adelantado de España. Entonces le envió mensajeros suyos, cargados de valiosos obsequios, Portocarrero y Montejo. Esto suscitó una especie de disensión entre los partidarios de Velázquez y los de Cortés pero este último ganó la partida. Durante sus incursiones al anterior, se acercó a Tlaxcala , donde halló la oposición sangrienta. Pero logró dominar a los tlaxcaltecas a convertirlos en aliados suyos. Como éstos detestaban a los mexicas, bajo cuya presión vivían, Cortés astuto político, sió aprovechar su resentimiento. Esto explico al rey de España en sus *famosas cartas de relación*, en que daba cuenta en sus conquistas y planes.

Con el esfuerzo realizado siguió el camino de Cholula, ciudad del imperio Azteca, donde supo que se había preparado para una trampa. Hizo allí un gran escarmiento y, acto seguido, emprendió la marcha de Tencochtitlan. El 8 de noviembre de 1519 entró a la ciudad de a la cabeza de una gran contingente de indios y sin haber presentado batalla a las fuerzas del emperador. Moctezuma salió con gran pompa a recibir a aquellos hombres que, por su color blanco y los extraños animales (caballos) que montaban les parecía dioses, tal aquellos que Quetzalcoatl había anunciado antes de partir .

Cortés en previsión de un posible cambio de actitud de los mexicas, tales como rehén a su emperador, que acepto a hospedarlos y declarase súbdito de Carlos Quinto.

Mientras tanto una fuerza española de 2,000 hombres encabezados por PANFILO DE NARVÁEZ desembarcaba en Veracruz. Los enviaba el gobernador Velázquez, enterado que Cortés estaba obrando por cuenta propia. El conquistador, dejando la ciudad de PEDRO DEL ALVARADO, salió a enfrentarse con el aquel nuevo enemigo, a quien atacó por sorpresa, logrando medirlo mientras sus hombres se pasaban casi todos a engrosar las huestes del vencedor.

Pero Tenochtitlan, los sucesos no eran tan favorables. Alvarado que no había quedado allí en su lugar, había irritado con sus crueidades los aztecas, y Cortés, a su regreso, se encontró con una verdadera rebelión. Sus 1,300 hombres eran muy poca cosa contra el número de valor de indios. La cobardía de Moctezuma fue castigada por sus vasallos, que lo mataron a pedradas; y si hermano CUITLÁHUAC atizo la furia de los rebeldes con su valerosa conducta. Los españoles para no morir de hambre o acribillados por el enemigo, tuvieron que emprender la retirada, llevando la noche del 30 de junio de 1520 la marcha a hacia la a calzada de Tacuba, pero fueron sorprendidos y atacados por todas partes. Cortés perdió mas dela mitad de sus soldados y los aztecas mataron por miles de Tlaxcala Este hecho a pasado la historia con el nombre de la *noche triste*.

Sin embargo, los conquistadores tuvieron oportunidad de rehacerse. De Veracruz llegaron refuerzos, y un aliada singular, una epidemia de viruela que difundo un negro llegado con Narváez, hizo estragos entre en los aztecas, para quienes esa enfermedad era desconocida.

Cortés preparó con una nueva sigilo su nueva ofensiva habría de lanzarse por tierra y agua. Con tal hizo embarcaciones, que zarparon en la laguna mientras la infantería atacaba la ciudad desde tres puntos: la calzada de Tacuba, Coyoacán e Ixtapalapa. Cortaron el acueducto de Chapultepec dejando sin agua a la capital azteca. No obstante la enconada la resistencia indígena, los españoles pudieron penetrar en la casi destruida ciudad, y al ocuparon casa por casa. Por último lograron la victoria, y Cuauhtémoc que había sucedido a Cuitláhuac, muerto de viruela, fue capturado cuando se disponía a huir.

Cortés tomó en seguida disposiciones para reconstruir la capital, y así nació de las ruinas de Tenochtitlan la rica ciudad de México, capital de la Nueva España. Desde ella partieron en todas direcciones los grupos de soldados y aventureros para completar gradualmente la conquista y someter a las poblaciones todavía rebeldes. La extensión de la conquista se efectuó rapidez extraordinaria. Los caudillos de otros `pueblos asombrados ante las victorias de Cortés y su gente y creyéndolos invencibles, y se rindieron uno tras otro sin poner gran resistencia.

Desde la nueva ciudad de México salieron Pedro de Alvarado a conquistar Guatemala y CRISTOBAL DE OLID hacia Honduras. Entre tanto las evidencias y la ambición suscitaron enemistades contra Cortés. Esta hostilidad se encontro hasta tal punto que sus adversarios enviaron desde España un Juez de residencia, LUIS DE PONCE DE LEÓN, que se hizo de cargo enseguida del gobierno y abrió un juicio. Murió pronto, y entonces la colonia empezó a ser gobernada por enemigos de Cortés mientras él se dirigía a España.

#### Hernán Cortés, Conquistador de México

Como todas las grandes figuras de la historia, la del conquistador de México ha sido deformada, exagerada y vilipendiada, pero esto no empañó su grandeza.

Hernán o Herrando Cortés nació en Medellín, Extremadura, y tenían en 33 años cuando se lanzó a la gran empresa de su vida. Era un hombre culto, pues había estudiado humanidades en la Universidad de Salamanca, gran centro del saber en aquella época. Las crónicas cuentan que leía e interpretaba textos latinos. En 1504 partió la nave al mando de Alonso Quintana, llegando a Santo Domingo. Regreso a España y en 1515 marchó a Cuba. Se estableció en Barroca , dedicándose a la ganadería. Amigo del gobernador Diego Velázquez, surgieron entre ellas pues Cortés había dado palabra de Matrimonio a CATALINA JUAREZ, protegida de Diego Velázquez, y luego tardo en cumplir su promesa. Por fin se hizo la proyectada boda. Poco después

organizo una expedición de México, independizándose de los planos del gobernador y conquistándose el apoyo de casi todos los parientes y amigos de este.

¿Cómo era de verdad este hombre emprendedor, enérgico, valiente y con tanta facilidad se hacía de amigos a enemigos? Las crónicas de la época que nos han dejado diversos retratos. Así presenta travieso cuando muchacho, y cuando hombre asentado . . . my dado a mujeres . . . muy gran comedor y templando en el beber . . . pero sabía sufrir el hambre en tiempos de necesidad.

A través de los documentos de esa época es como podemos conocer mejor podemos conocer a este hombre. En el lenguaje escueto de los archivos se destaca su personalidad humana y fuerte, llena de luces y sombra, de grandes contrastes, corresponde de un ser humano.

Las cartas de Hernán Cortés, no solamente las llamadas *Cartas de Relación* dirigidas a Carlos quinto en que narra sus hazañas, sino también las cartas personales, mas familiares, nos van trazando el carácter del conquistador sin dar cabidas y exageraciones en ningún sentido. Atiende en ellas todos los detalles, cuida que se cumplan todos los disposiciones del rey y las de autoridades y se trate a los indios con indulgencia y subraya, varias veces, que ellos son los habitantes de aquellas tierras, dando así a entender su desacuerdo con el trato que otros españoles les daban.

Casado con Catalina Juárez, la Marcayda, ésta muere sin darle hijos. Al lado de la mujer legítima de Cortés, aparece, casi eclipsándola, doña Marina o Malinche, de la que hemos hablado ya. El conquistador, no la tuvo siempre a su lado, sino que la casó con Juan de Jaramillo, llenando siempre de consideraciones al matrimonio. Los acompañantes de Cortés la respetaron y admiraron, como se trasluce en lo que dice Bernal Díaz del Castillo, cronista de la conquista de México: Olvidado me he escribir el contento que recibimos de ver viva a nuestra Marina. Y más adelante habla de su donosura, su gracia y su inteligencia. Lo cierto es que fue una gran ayuda para los conquistadores en los primeros y difíciles tiempos de su dominación. Cortés la apreció y la quiso, aunque su ambición lo llevó a pensar en un matrimonio con mujer de linaje, y así, en uno de sus viajes a España, para defenderse contra las acusaciones que le habían hecho, casó con doña JUANA DE ZÚÑIGA, que le fue fiel y comprensiva compañera, compartiendo sus afanes de justicia y caridad. Tuvo de ella tres hijas y un hijo, Martín, segundo marqués del Valle de Oaxaca.

Uno de los elogios más grandes a Cortés lo encontramos en el historiador Lucas Alamán cuando dice que no manifestó inclinación a hacer males innecesarios.

Claro que si se lo saca de su medio y de su tiempo, podemos tacharlo de cruel y ambicioso; pero, en el ambiente de aquella época no puede negarse que sobresale como uno de los héroes más completos y más auténticos de la conquista. Hernán Cortés fue el primer funcionario sometido a Juicio de Residencia en la Nueva España. Con todo su poder, cedió ante sus jueces y su proceso fue sobreseído, no se sabe si por falta de méritos o por el respeto que a muchos debía imponer su figura.

Es indudable que supo aprovechar, en el curso de sus expediciones y aventuras, todas las oportunidades, que se le ofrecieron y a la gente susceptible de serle útil. Tenemos prueba de ello en los casos de Jerónimo de Aguilar y de Malinche, sus intérpretes de maya y náhuatl, gracias a los cuales pudo entenderse con los caciques enemigos y aliados.

Una vez tomada Tenochtitlán , Cortés hizo patentes sus dotes de gobierno tratando de organizarla y de establecer en ella un gobierno pacífico y ordenado. En octubre de 1522 había sido nombrado capitán general, gobernador y justicia mayor de la Nueva España. En 1524, en vista de la hostilidad que había despertado, fue a España y allí consiguió que lo confirmaran en sus cargos militares, pero fue despojado del gobierno civil, que quedó entonces en manos de la Audiencia. En esa ocasión recibió el título de marqués del Valle de Oaxaca y casó con doña Juana de Zúñiga. Durante su viaje quedó establecida en México, la primera Audiencia. la primera Audiencia. La presidió NUÑO DE GUZMÁN, que se hizo odiar por su crueldad y fue

depuesto. La segunda Audiencia, en cambio, se integró en 1531 con hombres honrados y capaces. Cortés regresó a América antes de que llegasen los que habían de formar la segunda Audiencia y se dedicó a organizar varios viajes de exploración. Pero siguieron las intrigas alrededor de él y, al volver de su última expedición, lo sorprendió la noticia de que la Nueva España había pasado a constituir un virreinato. Por inevitables diferencias con el primer virrey resolvió partir nuevamente a España, donde se le recibió con gran desdén. En su esfuerzo por congraciarse con el emperador, participó en una expedición a Argel contra los piratas, que resultó catastrófica. Murió el 2 de diciembre de 1547, en Castilleja de la Cuesta.

La expansión de los españoles y otros europeos avanzaba sin cesar. En 1508 Juan Ponce de León conquista la isla de Borinquén (Puerto Rico) y fundó la ciudad de San Juan. En la Tierra firme, en lo que hoy es Panamá, se establecieron dos gobernaciones la de <<Castilla del Oro>> y la <<Nueva Andalucía>>. Hubo muchos enfrentamientos con los indígenas. El capitán Vasco de Nuñez de Balboa fundó en Panamá la población de Santa María del Darién. Avanzado hacia el sur, guiado por unos indios, se topo en 1513 con el otro gran océano al que, por eso, llamó <<Mar del Sur>>.

Desde poco años antes, 1509, Jamaica empezó a hacer colonizada por los españoles. Cuba la gran isla que Colón pensó en un principio era Japón, fue ocupada en 1515 por Diego de Velázquez que después promovió desde ahí la conquista de México.

Aventuras y fantasías se entretejeron con los hechos violentos de las conquistas. Un ejemplo lo ofrece el mismo Juan Ponce de León que en 1512 llegó la que llamó <<Tierra Florida>> (la península de Florida) en busca de la fuente eterna de la Juventud. También pronto se hablara del país de las Amazonas, la tierra de las siete ciudades y el fantástico país Dorado.

En medio de las fantasías corrían rumores en Santo Domingo y Cuba de la Existencia de reinos cercanos en los que había grandes ciudades y Abundancia de Oro. Diego de Velázquez, que gobernaba en Cuba, despachó pronto una expedición hacia esos países. Al viaje de Francisco Hernández de Córdoba que entró en contacto con los mayas, siguió en 1518 el de Juan de Grijalva que al explorarlo las costas yucatecas y contemplar las ciudades mayas, llamó a una de ellas <<el Gran Cairo>>. Grijalva se adentro de luego en el golfo de México hasta llegar a San Juan de Ulúa, junto al que se conocerá después como puerto en Veracruz.

Herido gravemente en una batalla con los nativos, Grijalva regresó a Cuba a donde falleció. Alcanzó a difundir noticias en lo que había visto. Un interés enorme se despertó entonces entre los españoles por penetrar esos fabulosos reinos. Algunos pensaban que eran ya una parte de Asia, rica en oro y en grandes ciudades.

Cortés se encuentra con Moctezuma.

Diego de Velázquez decidió entonces hacer poblamiento de ese gran país del que tantas cosas decían. La empresa la encomendó a Hernán Cortés. Este por su parte, se independizó con Velázquez y obró por cuenta propia.

El 18 de febrero de 1519 partió así a Cuba, al frente de una armada de once naves. Llevaban más de 600 hombres, 16 caballos, 32 ballestas, 10 cañones de bronce y algunas otras piezas de artillería. Iban con el varios hombres que llegarían a ser famosos en la conquista del Nuevo Mundo.

Al pasar por las costas de Yucatán, Cortés recogió a Jerónimo de Aguilar que había quedado como consecuencia de un naufragio y había aprendido la lengua maya. Luego, a la desembocadura del río Grijalva, recibió veinte esclavas indígenas, una de las cuales, la celebre Malinche, desempeñó un importante papel en la conquista. Malinche hablaba la lengua maya y la azteca o náhuatl. Gracias a Jerónimo de Aguilar y sirviéndose de un maya traduciría lo dicho a la Malinche y ella por fin se dirigía en lengua azteca a los emissarios de Moctezuma.

El viernes Santo 22 de abril de 1519, Cortés y sus hombres desembarcaron en las costas de Veracruz. Un poco de seis meses después el 8 de noviembre de 1519, contemplaban con los ojos atónitos la metrópoli de México de Tenochtitlan la gran ciudad construida en medio de lagos. Vimos ya en el volumen anterior lo que era del poderío y riqueza de quienes ahí vivían.

Hernán Cortés en sus cartas de Carlos V, Bernal Díaz en su *Historia Verdadera de la Conquista*, así como el resto de los cronistas españoles, refieren sus primeros contactos con la gente de Cempoala en las costas de Golfo, su puesta en marcha hacia la altiplanicie, su alianza con los señores de Tlaxcala, su paso por Cholula donde denunciando su supuesta o real traición, se consumó una matanza de muchos de ese lugar. Los relatos alcanza un gran momento describiendo, después de cruzar de México-Tenochtitlan y en el encuentro de Moctezuma que los recibe como huéspedes.

Los escribanos indígenas, en sus libros de pinturas y signos jeroglíficos dan su testimonio acerca de ese encuentro en la calzada que unía la ciudad por la ribera del lago por el sur. Desde un principio el gran señor de los aztecas había creído que trataba del retorno de Quetzalcóat y de los dioses que lo acompañaban.

La estancia de los hombres de Castilla como huéspedes en la capital azteca tuvo un final violento. Cortés se ausentado para combatir el Pánfilo de Narváez que venía a quitarle el mando por ordenes del gobernador de Cuba. Pedro de Alvarado. Queriendo anotarse al triunfo, atacó por traición a los aztecas durante una gran fiesta de Tóxcatl, que se celebraba en la fecha cercana a la Pascua de Resurrección de 1520.

Profetas y Portentos.

También los nativos de Haití, México, Yucatán y Perú, hablando de profetas y portentos. Entre los tahinos–arahuacos de Haití se decía que estaban a punto de llegar unos hombres que venían a dominarlos. En México se contempló un cometa y otros portentos. Tanto allí, como en Yucatán, se dijo que el dios Quetzalcóatl iban a regresar. Cosa extraña también en el Perú se habló la llegada del dios Viracocha, que iba a llegar con otros personajes blancos y barbudos.

La huida de Cortés y su regreso.

Al ver cortes tras vencer a Narváez, tuvo que hacer enfrente de la indignación de los aztecas. Decidió escapar de la ciudad. En su huida pierde más de la mitad de sus hombres, así como los tesoros de que se había apoderado. Esta derrota sufrida por los conquistadores, se conoce el nombre de la <<noche triste>> del 30 de Junio de 1520.

Los españoles marcharon en busca del auxilio de los aliados tlaxcaltecas. Casi un año después comenzaron el sitio de México-Tenochtitlan. Concentró Cortés más de 80.000 tlaxcaltecas y reforzó sus propias tropas españolas a la llegada de otras expediciones de Veracruz. Además, botó el agua trece bergantines para el asedio de la isla.

Las crónicas indígenas hablan de la forma que los españoles atacaron la ciudad. Se recuerda también la elección del joven Cuahtémoc, escogido como gobernante supremo, ya que muerto Moctezuma, su sucesor, el príncipe Cuītláhuac. Había también fallecido víctima de una epidemia de viruelas. Tal enfermedad, traída por los españoles causa muchas muertes entre los indígenas. Durante el reinado de Cuahtémoc los hechos de armas se sucedieron unos tras otros con actos de heroísmo por ambas partes. Los relatos indígenas y españoles adquieren de un poema épico.

Por fin, casi después de ochenta días de sitio en una fecha azteca, 1-Serpiente, del año 3-Casa, que corresponde al 13 de agosto de 1521, cayó la ciudad de México-Tenochtitlan y fue hecho prisionero el joven Cuahtémoc. Hernán Cortés decidió reconstruir antigua capital indígena pero ahora ya como una ciudad española.

En 1521, un capitán de Cortés llega hasta el Océano Pacífico. Ahí escuchó que había una cerca isla poblada toda por mujeres, rica en oro y perlas. Tal rumor moverá mas tarde a Cortés a emprender expediciones en el Pacífico hasta llegar a California. Construye barcos, y sin darse reposo busca una estrecha que pueda comunicar al Pacífico con el Atlántico. A la gran tierra que ha conquistado da el nombre la Nueva España.

A fines de 1523, enviado por Cortés, Pedro de Alvarado salió para someter las regiones de sur. Iba acompañado de trescientos españoles y numerosos indígenas en su mayoría de tlaxcaltecas. Después de pasar Oaxaca y Chiapas avanzó hacia Guatemala. Los quichés decidieron oponerse a Alvarado. El primer encuentro tuvo lugar en las orillas del río Tilapa. El manuscrito cakchiquel conocido como *Memoria de Sololá*, refiere que el 20 de febrero de 1524, según su calendario el día 1-Ganel, <<fueron destruidos los quichés por los hombres de Castilla>>.

### La invasión de Yucatán.

Los mayas yucatecos sabían acerca de la presencia española desde el cuarto de viaje de Colón. Mas tarde llegaron a sus playas varios naufragos, entre ellos Jerónimo de Aguilar que sirvió de intérprete a Cortés. Sin embargo la conquista o invasión definitiva se propuso por varios años.

En 1531, Francisco de Montejo cruzó la provincia de Maní y acogido amistosamente. En cambio, los Chetumal, al sur de la península, opusieron resistencia y lo obligaron a embarcarse. Mas tarde, al intentar someter a la gente de Campeche, Francisco de Montejo y su propio hijo estuvieron a punto de ser sacrificados.

Consolidada solo en la parte de la conquista de Campeche, el joven montejo marchó contra de Mayapán y Chichén-Itzá. A pesar de no encontrar a su paso ningún estado poderoso, la conquista de Yucatán hubo de prolongarse varios años.

Fue en 1541 cuando Motejo el joven emprendió la conquista definitiva. El 6 de Enero de 1524 fundó en la antigua Tuhó, la que habría de ser ciudad de Mérida. La última acción importante fue la violenta rebelión de los grupos del oriente de Yucatán, que atacaron a los españoles la noche del 8 de noviembre de 1546, en su calendario, el 5 Cimi, 19 Xul, <<muerte y fin >>, fecha de extremo significativa. La victoria quedó, contra lo que pudiera haberse previsto, de parte de los españoles. La conquista de Yucatán quedaba consumada.

### Conclusión

Hernán Cortés el hombre español que llegó de repente a apoderarse de un país que era pacíficamente en nuevas ideas, este hombre que tiene más sueños e ilusiones de conquistar un nuevo Mundo no se puede diferenciar con su armadura, su barba de candado y con su honor su justicia e injusticia y valor su derecho de vivir; se conoce como una que perjudica a México trayendo enfermedades, alimentos venenosos y beneficiosos que pueden servir o nos pueden arruinar a México que vivía en paz y las construcciones que se demolieron. Uno de los hombres mexicanos que le tuvo que encontró en la conquista de la Nueva España surgió un hombre llamado **MOCTEZUMA**.

Hernán Cortés un hombre indiscreto, sólido y audaz, Cuauhtémoc con el hombre con el que no se puso de acuerdo de tomar sus tierras para empezar a gobernar, entonces Cortés tomó la decisión de hacer una guerrilla para vencer a Cuauhtémoc para empezar su poder de la nueva España.

Hernán Cortés antes de conquistar México necesitaba aprender el idioma nahualt o mexica para dar confianza al pueblo, que pudo dar poder o gobierno a México sobre su conquista, Hernán Cortés además de ser muy sociable con mucha gente como convivencia y dar respeto a su nombre y lo que significa para ellos, los totonacas cuando no lo conocían pensaban que era un dios que les concedía todo lo que pedía el pueblo para su beneficio su daño que afectaría a México. Otro hombre que también intervino en la pelea fue Quetzalcóatl (Dios de la Serpiente), que fue un requisito para la conquista de tener un buen éxito e ilusión que tenía en

mente para dar nuevos cambios a México y convertirlo en una ciudad irreconocible, pues en ese momento no tenía el menor obstáculo que le impidiera hacer tal compromiso de llevar nuevas ideas a España.

Este hombre con la finalidad de dar fin a la sociedad de México que sobresalía de todo el mundo por sus diferentes propiedades que le hacían desemejante a otro país. Y para terminar tiene un final muy raro, comprende la gran Caída de Tenochtitlan quemando su flota para apoderándose del Gran México que habido hasta ahora constituido por varias características que lo forman. Hernán Cortés simplemente llegó a México para dar unos cambios que le harían un México que conocemos hasta ahora:

- Con enfermedades.
- Con contaminación.
- Con dificultades económicas.

#### Bibliografía

1)

*GRAN ENCICLOPEDIA UNIVERSAL*

*VOLUMEN 11*

*PAG. 2241*

*AUTOR: ENRIQUE SORDO*

*ED: EDICIONES NAUTA.*

2)

*GENIOS Y FIGURAS*

*VOLUMEN 1*

*PAG: 93*

*AUTOR Y EDITOR: SELECCIONES REARDER'S DIGEST.*

3)

*ENCICLOPEDIA AUTODIDACTICA QUILET*

*VOLUMEN 4*

*PAG: 103*

*AUTOR: CUMBRE S. A.*

*ED: GROLIER.*

4)

*AMERICA AYER Y HOY.*

*TOMO: ENCUENTRO DE DOS MUNDOS.*

*PAG: 34*

*AUTOR: PILAR RUBIO*

*ED: CULTURAL DE EDICIONES DE S. A.*